



Wolfgang Thierse: Integrity, Decency, Respect ... It is not what you say, but how you say it? On the Style of Political Communication in Times of Globalization and Digitalization

The trust in democracy and the social constitutional state recedes alarmingly. Considering globalization, digitalization and immigration, customs and things you take for granted are dissolving. The complexity of the future seems uncertain and daunting and the wish for easier authoritarian reliabilities is growing. This dangerous crisis requires the active defense of the democracy. Therefore, there will be stated ten central aspects to strengthen it.

The following text documents the speech given by Wolfgang Thierse during the Kommendefest in November 2018.

Oliviero Angeli: Migration as Problem of Modern Democracies

In controversies about the "refugee crisis" migration is seen as a new challenge. But behind the current phenomenon of migration is a long evolution of democratic national states defined by territory, and their welfare policy, which has let migration become a "problem". Recently, the strong political polarization between traditional and liberal ideas of society, the dispute about who belongs to the "nation" and who not, has emerged. However, the obvious tension between migration and democracy can not be solved one-sided. Modern democracies have to just not live with the pluralism and rivalry of political views about controversial themes as migration but they should have the argument about truth and justness in the open.

Rolf Ahlrichs: Against the Hazards of Democracy. Chances of Participatory Democracy Building in Associations

A differentiated view on the causes of the current division of the society and the connected crisis of the democracy shows subjacent fears of a social, economic and political loss of control. Against it, there are increasing demands for different types of Democracy Building. However, they lack a democratic-theoretical as well as an institutional and educational basis.

This article suggests a lifeworld understanding of democracy that overcomes the dominant ideas of competitive democracy and integrates the previously excluded groups in democratic decisions in terms of a deliberative or radical democracy. This raises the question where people can make such experiences with democratic negotiation processes. And thus leads to local authorities and, especially, to municipal associations as a place for a discursive public sphere

Ute Scheub: Empowerment and Future of the Democracy

Democratic self-determination and participation is practically a physical and emotional basic need. It has to do with the human voice and wish for response and connection. The usual fixation on electoral democracy over here does not satisfy those wishes. In order to save the endangered democracy, it should be added participatory and direct types. Such types are suitable for all levels, from small villages to the EU.

Oliver Hidalgo: Normative-Theoretical Dimensions of the Democracy in History and Present

From the democracy it is often said that it is a normative contingent, inconsistent and incoherent idea, which does not keep its idealistic promises because of that. A systematizing and synoptic view in the complex intellectual and conceptual history shows however, that although contradictory principles are subsumed under this concept, they offer an intersubjective discursive frame at the same time. In this frame, the normative issues and political conflicts can be carried out in an authentic way. The article at hand would like to demonstrate how from such democratic "antinomies" a specific normativity arises, which gives the democracy its actual characteristic, and no epistemic disorientation.



Résumés

Wolfgang Thierse : Sérieux, bienséance, respect... Est-ce le ton qui fait la chanson ? Sur le style de la communication politique à l'ère de la mondialisation et du numérique

La confiance dans la démocratie et l'Etat de droit social s'affaiblit de façon alarmante. Face à la mondialisation, la numérisation et l'immigration, les habitudes et les évidences se dissolvent. La complexité de l'avenir crée des sentiments d'insécurité et de peur. Il y a une nostalgie croissante pour des certitudes simples et autoritaires. Cette crise menaçante exige une défense active de la démocratie. A cette fin, le texte présente dix aspects majeurs susceptibles de la renforcer. Il est identique au discours, prononcé par Wolfgang Thierse lors de la fête de la « Kommende » en novembre 2018.

Oliviero Angeli : La migration en tant que problème des démocraties modernes

Dans les controverses autour de la « crise des réfugiés », la migration est perçue comme un nouveau défi. Derrière le phénomène migratoire actuel se cache une longue histoire de développement d'États-nations démocratiques définis territorialement et de leurs politiques de providence, qui ont fait de la migration un « problème ». A l'heure actuelle, en revanche, il existe une forte polarisation politique entre les idées traditionnelles et les conceptions libérales de la société. Elle s'est manifestée dans le conflit sur l'appartenance (ou non) au « peuple ». Dans ce contexte, la tension en-

tre migration et démocratie, qui va en s'accroissant, ne peut être résolue unilatéralement. Les démocraties modernes ne doivent pas seulement vivre avec la pluralité et la concurrence d'opinions politiques sur des sujets controversés tels que la migration – elles devraient gérer ouvertement les conflits au sujet de la vérité et la pertinence.

Rolf Ahlrichs : Contre les dangers de la démocratie. Les chances d'une éducation à la démocratie participative dans l'association

Un examen différencié des causes de la scission actuelle de la société et de la crise de la démocratie qui s'y rattache, révèle des angoisses profondes vis-à-vis d'une perte de contrôle aux niveaux social, économique et politique. Pour y faire face, on revendique de plus en plus de différentes formes de formation démocratique qui, cependant, manquent de bases théoriques au niveau de la démocratie aussi bien qu'à celui des institutions et de la pédagogie. L'article propose une conception de la démocratie basée sur la vie quotidienne, qui surmonte l'idée dominante de la démocratie de concurrence et intègre dans les décisions démocratiques – dans la lignée d'une démocratie délibérative ou radicale – des groupes jusqu'ici exclus. Là se pose la question de savoir où les gens peuvent acquérir des expériences concernant les processus de négociation démocratique. Cela renvoie à la commune et particulièrement à l'association communale comme lieu de vie publique et de débat..

Ute Scheub : Renforcement et avenir de la démocratie

L'autodétermination et la codécision démocratiques sont des besoins fondamentaux voire physiques et affectifs. Ils renvoient à la voix humaine et au désir de résonance et de relation. La fixation sur la démocratie électorale, qui est habituelle dans nos pays, n'y répond pas. Si l'on veut sauver la démocratie menacée, il faudrait la compléter par des formes participatives et directes. Des exemples montrent que de tels formats conviennent à tous les niveaux, du petit village à l'UE.

Olivier Hidalgo : Dimensions normatives et théoriques de la démocratie dans l'histoire et le présent

On dit souvent que, du point de vue normatif, la démocratie est une idée contingente, inconsistante et incohérente, et que, de ce fait, elle ne peut tenir ses promesses idéalistes. Un regard qui tente de systématiser et de faire une synthèse des idées qui marquent l'histoire complexe du concept de « pouvoir du peuple », révèle en effet les principes contradictoires que ce concept comporte. Pourtant, ceux-ci déploient un cadre de débat intersubjectif dans lequel les querelles normatives et les différends politiques de la démocratie peuvent s'exprimer d'une façon authentique. Cet article veut démontrer comment de ces « antinomies » démocratiques ne résulte aucune désorientation épistémologique mais plutôt une normativité spécifique qui donne à la démocratie sa véritable caractéristique.